

INSTITUTO PANAMERICANO DE GEOGRAFÍA E HISTORIA



REPÚBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY
Informe de la Sección Nacional

CONSTITUCIÓN DE LA SECCIÓN NACIONAL

PRESIDENTE: Cnel. César F. Rodríguez

VICEPRESIDENTE: Capitán de Navío (C/G) Gustavo Musso

Secretaria Ejecutiva de la Sección Nacional

Mtra. Gabriela Pintos

Presidente de la Comisión de Cartografía del IPGH (Propuesto):

Dr. Ing. Carlos López

Vicepresidente de la Comisión de Cartografía del IPGH (Propuesto):

M.Sc. Yuri Resnichenko

Secretario Técnico de la Comisión de Cartografía del IPGH (Propuesto):

Ing. Agrim. Hebenor Bermúdez

Presidente de la Comisión de Cartografía del IPGH:

A/P José Lazo

Integrantes de la Comisión de Cartografía

Tte. Cnel. Norbertino Suárez

Ing. Agrim. Roberto Pérez Rodino

M. Sc. Virginia Fernández

Ing. Cecilia Petraglia

Lic. Virginia Pedemonte

Lic. Victoria Álvarez

Ing. Raquel Sosa

Arq. Ana Álvarez

Teniente de Navío (CG) Eduardo Olivera

Guardia Marina (RN) Laura Paulino

Liliana Cuitiño

Presidente de la Comisión de Geografía

Dr. Juan Hernández

Integrantes de la Comisión de Geografía

Lic. Raquel Alvarado

Lic. Carlos Peña

Lic. Graciela Gamou

Br. Néstor López

Presidente de la Comisión de Geofísica

Cnel. Héctor Rovera

Integrantes de la Comisión de

Dra. Leda Sánchez

Ing. Jorge De Los Santos

Ing. Daniel Segovia

Prof. Pier Rossi

Lic. Juan Caballero

Presidente de la Comisión de Historia

Lic. Uruguay Vega

Integrantes de la Comisión de Historia

Cnel. Miguel Toledo

Lic. Alberto Del Pino

Lic. José Olivero

Dr. Juan Casal

Dra. Susana Monreal

INFORME DE ACTIVIDADES

Presentación del Libro del Centenario del Servicio Geográfico Militar

El pasado 16 de mayo del corriente, se llevó a cabo el lanzamiento del Libro del Centenario del Servicio Geográfico Militar. El evento, que se desarrolló en la Sala de Conferencias del Servicio, forma parte del cronograma de actividades previstas en el marco de la celebración del 100° Aniversario de la Institución.

El anfitrión de la ceremonia fue el Director del Servicio, Cnel. César Rodríguez, acompañado por los dos escritores del libro, los Licenciados Alberto Del Pino Menck y Enrique Bordagorri; como invitados especiales participaron el Cnel. (R) Héctor Rovera y el Cnel. (R) Ivho Acuña, exdirectores de la Institución que tuvieron una participación importante en la realización del libro, aportando experiencias y anécdotas.

El evento contó con la presencia de Autoridades Militares y Civiles, allegados a la Institución y Personal del Servicio.



La ceremonia comenzó con las palabras del Señor Director, dándoles la bienvenida a los invitados y presentando a los escritores del libro, quienes describieron el proceso y las etapas por las que transitó la confección del mismo.

A continuación, disertaron los Señores exdirectores, quienes de forma emotiva recordaron momentos y experiencias vividas a lo largo de los años.

Finalmente, el MSc. Santiago Borrero Mutis, Secretario General del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, pidió la palabra para agradecer la invitación al evento y la cordialidad con la que fue atendido durante su visita a nuestro país.



El Presidente y el Secretario General del IPGH presentes en el 100° Aniversario del Servicio Geográfico Militar de Uruguay

El pasado 30 de mayo, el Servicio Geográfico Militar cumplió 100 años de vida, y en el marco de las actividades conmemorativas por este nuevo aniversario, estuvieron presentes el Presidente y el Secretario General del IPGH.

Con la finalidad de coordinar la vigésima Asamblea General del IPGH, que se desarrollará en la ciudad de Montevideo del 18 al 22 de noviembre, el Secretario General del IPGH, MSc Santiago Borrero Mutis, visitó la capital uruguaya. Fue invitado por el Sr. Director del Servicio Geográfico Militar y Presidente de la Sección Nacional de Uruguay, Cnel. César Rodríguez, al lanzamiento del libro "Historia del Servicio Geográfico Militar", que se llevó a cabo el 16 de mayo en la sede de esta Institución.

El libro fue escrito gracias a un importante trabajo de investigación, realizado en base a fuentes documentales relevantes y a los aportes de los protagonistas de la institución, ofreciendo una visión de la trascendente historia del Servicio Geográfico Militar para el Uruguay



Pocos días más tarde, el 30 de mayo, el Sr. Presidente del IPGH, Prof. Héctor O.J. Pena, participó como invitado especial del acto oficial del 100° aniversario de la Institución.



La ceremonia contó además con la presencia de altas autoridades civiles y militares de este país, y fue cubierto por gran cantidad de medios de prensa.

Centenario del Servicio Geográfico Militar

Con motivo de los 100 años de su fundación, el Servicio Geográfico Militar (SGM) realizó una celebración que tuvo lugar en la sede del organismo. En dichos festejos participaron autoridades nacionales e internacionales, junto a ex y actuales funcionarios, representantes de la academia y civiles que se relacionan con la institución a través de los servicios de cartografía que brinda a empresas públicas y privadas del país. Estuvieron presentes el Ministro de Defensa Nacional, Eleuterio Fernández Huidobro, el subsecretario Jorge Menéndez, la presidenta de ANTEL Carolina Cosse, el Presidente del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Héctor Pena, entre otros.

Seguido al saludo del Ministro de Defensa, el Director del SGM, el Coronel César Rodríguez Tomeo agradeció a los presentes por su participación en una fecha tan significativa para el Servicio. En sus palabras recordó que la generación de productos y servicios de Información Geográfica, que necesita el usuario, es la razón de ser de éste organismo. Dicha información es una herramienta de planificación y ejecución, que no sólo es de aplicación en el concepto más puro de la Defensa Nacional, sino también un auxiliar del sector productor y de la sociedad toda.

Asimismo, destacó el desafío y esfuerzo en la capacidad que ha tenido el SGM de adaptarse para afrontar los vertiginosos cambios de cara a una construcción de futuro en base a las últimas tecnologías. El desafío es ser mejores cada día, aportando un servicio más eficiente y proyectado hacia el futuro, para ello es necesario seguir trabajando con compromiso, practicidad y haciendo énfasis en la capacitación, aspecto sustantivo para ser técnicamente confiables. Subrayó que “Nos toca a nosotros, realizar los esfuerzos necesarios para hacer realidad la escala 1/25.000, que implica como primer paso, un nuevo vuelo fotogramétrico de la totalidad del País, tal como lo concibieron en 1966, hace casi 50 años.”

Por otra parte en otra parte de su mensaje destacó:”El Geográfico Militar se aferra a lo que puede cambiar dejando de lado aquello que está fuera de su alcance. Esa actitud permite no solo ahorrar energía, sino focalizar la voluntad y capacidad de cambio, con el pragmatismo que indica que el pasado no se puede modificar, que con nuestro trabajo de hoy, se construye el futuro. Hacia ese futuro se avanza con responsabilidad, procurando continuar por la senda que marcaron nuestros antecesores. Sorteando las incertidumbres que generan los cambios, con la amplitud mental de adaptarse a los mismos, pero fundamentalmente aferrándose a los valores que le dan razón de ser.”

Los presentes recibieron de obsequio la reciente publicación, un libro titulado “Historia del Servicio Geográfico Militar”, que recoge la experiencia del Servicio en Uruguay en 500 imágenes y testimonios de los involucrados en ese proceso histórico. En el marco de los festejos el SGM tiene planificado para el corriente año, nuevas ediciones cartográficas (Mapa político del Uruguay, un mapa de Montevideo) y la realización de un Atlas Cartográfico Nacional.



Reuniones conjuntas de las comisiones:

- 11 de marzo de 2013, Sede del Servicio Geográfico Militar.

Reunión de las Comisiones de Historia, Geografía, Geofísica y Cartografía de la Sección Nacional

- 14 de mayo de 2013, Sede del Servicio Geográfico Militar.

Reunión de las Comisiones de Historia, Geografía, Geofísica y Cartografía de la Sección Nacional.

- 11 de setiembre de 2013, Sede del Servicio Geográfico Militar.

Reunión de las Comisiones de Historia, Geografía, Geofísica y Cartografía de la Sección Nacional.



Dos uruguayos se quedaron con el primer lugar en el Premio Pensamiento de América

La Ing. Lía Berisso y el Lic. Horacio Bernardo se hicieron acreedores del premio “Pensamiento de América Leopoldo Zea” edición 2013, por su libro “Introducción al pensamiento uruguayo”. Serán recibidos en la sede del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) en México el próximo 12 de junio.

Este libro brinda un panorama de las ideas filosóficas en el Uruguay en el período 1811 - 2011, vinculando los contextos en los que éstas surgieron. Proponen una reconstrucción básica de un período extenso de la tradición de pensamiento del país, aportando una obra abarcativa e introductoria sin precedentes en el medio.

La publicación surgió como fruto del curso “Introducción al pensamiento uruguayo” desarrollado en la Biblioteca Nacional en tres períodos (2009, 2010 y 2011), el cual convocó una nutrida concurrencia en cada una de sus ediciones. Contó con el patrocinio de la Comisión del Bicentenario del Ministerio de Educación y Cultura. Está dirigido a un público amplio, razón por la cual los autores han puesto énfasis en la claridad de exposición, en el entendido de que el lector no necesariamente debe estar familiarizado con conceptos técnicos filosóficos o la terminología específica académica. Esta claridad se ha buscado procurando preservar la riqueza del pensamiento de cada uno de los períodos y autores abordados.

En la Introducción, se muestra que se persigue un fin educativo propone y restablecer el vínculo entre pensamiento nacional y ciudadanía, lo cual es condición de posibilidad para que la tradición filosófica pueda ser una herramienta fértil para pensar la actualidad.

Con ese fin, se incluye el estudio de diferentes manifestaciones contextualizadas del pensamiento: corrientes intelectuales, disputas, defensas desde la tribuna periodística, proyectos de cambio, reflexiones sobre conceptos “universales”, fundamentos teóricos de propuestas políticas, etc., teniendo en cuenta los principales sucesos históricos, económicos y sociales que ejercieron influencia sobre las ideas producidas en cada período.

La obra recorre algunos hitos de la trayectoria de ideas. El pensamiento del artiguismo, las acaloradas polémicas entre espiritualistas y positivistas de finales del siglo XIX, el ambiente cultural del 900, las ideas de José. E. Rodó y Carlos Vaz Ferreira, la Generación Crítica, el semanario Marcha como hervidero cultural, el pensamiento de Arturo Ardao y Mario Sambarino y las propuestas recientes de José Luis Rebellato son algunas de las instancias abordadas.

Esta distinción llega en un año especial para Uruguay, por la realización de la 20 Asamblea General del IPGH en noviembre del corriente año en Montevideo, donde se espera una concurrencia de más de 150 delegados de todas las Américas y dónde se pretende mostrar a todos los visitantes una nación pujante en lo económico, social y cultural. La responsabilidad por la organización del evento recae sobre el Servicio Geográfico Militar (SGM) ya que está a cargo de la presidencia de la Sección Nacional del IPGH.

Atlas Cartográfico del Uruguay

El martes 27 de agosto en el Servicio Geográfico Militar se llevó a cabo el acto de entrega del “Atlas Cartográfico del Uruguay” al Consejo de Educación Inicial y Primaria (C.E.I.P.).

En el evento el Comandante en Jefe del Ejército, General de Ejército Pedro Aguerre Siqueira, entregó al Director General del C.E.I.P., Mtro. Héctor Florit y a autoridades de Primaria, de los ejemplares destinados a ser utilizados en las bibliotecas de las escuelas públicas.

El Atlas Cartográfico del Uruguay constituye un esfuerzo institucional que procura difundir el conocimiento y la información geográfica del Uruguay partiendo de productos cartográficos. En tal sentido, se adaptaron los contenidos a los programas vigentes de la Educación Primaria. Incluye mapas didácticos con datos actualizados y representados en diferentes tipos de escalas con información específica sobre diversos aspectos geográficos de nuestro territorio.

El C.E.I.P. ha evaluado el “Atlas Cartográfico del Uruguay”, considerando que el material es de valor como instrumento de formación, así como recurso para la enseñanza de la Geografía en el contexto escolar.





Presentación del Catálogo de Objetos Geográficos y Símbolos



I Jornada de Cartografía

Se realizó en la Sala Reinaldo Gargano del Ministerio de Relaciones Exteriores la I Jornada de Cartografía organizada por la Comisión de Cartografía de la Sección Nacional del Instituto Panamericano de Geografía e Historia.



Proyecto Mapa Global

Este Proyecto tiene como principal objetivo tratar los desafíos del medio ambiente global y apoyar el desarrollo económico sustentable. Esto se lleva a cabo uniendo todas las naciones y organizaciones interesadas en participar y desarrollar Información Geográfica a escala 1:1.000.000 proporcionando su fácil acceso por intermedio de la Web. Los conjuntos de datos temáticos del Mapa Global cubrirán la totalidad de la superficie continental de la Tierra con resolución de 1 kilómetro en base a estándares. Estos datos se liberan al público en formato digital para su fácil manejo en una computadora y su contenido es equivalente a los mapas de escalas 1:1.000.000.

El Servicio Geográfico Militar culminó con la Versión 2 del Mapa Global, cumpliendo con las últimas especificaciones del Proyecto y control topológico por intermedio de Software (Global Map Check Software) proporcionado.

Red Geodésica Nacional

Se continúa con la Densificación de la Red Geodésica Nacional Activa (REGNA-ROU), actualmente funcionan un total de 9, 7 de ellas integrando el Sistema Geocéntrico para las Américas (SIRGAS).

Al momento, se procesan 78 CORS del Continente (Brasil, Argentina, Bolivia, Uruguay, NASA, IGS y UNAVCO). Las soluciones semanales son puestas a disposición de los Centros de Combinación y Análisis respectivos.

Se encuentran a disposición los Servicios de Corrección Diferencial GNSS Post Proceso y Servicio de Corrección Diferencial GNSS Tiempo Real.

En cuanto a la Red Geodésica Nacional Pasiva (REGNAP-ROU) se han instalado y observado más de 45 Estaciones (Monumentos). Las mismas fueron niveladas con alta precisión. Se prevé otorgar valores de gravedad relativa y magnetismo.

Buenos anfitriones

En el marco de un proceso de acercamiento a la comunidad, el Servicio Geográfico Militar recibió alumnos de diferentes centros educativos públicos y privados de nuestro País. A través de una charla de bienvenida para interiorizarlos sobre qué actividades y funciones desempeña la institución, se realizó un recorrido por las diferentes divisiones que lo conforman: geodesia y topografía, fotogrametría y cartografía.

Los estudiantes participaron activamente en todo momento. Un referente de cada división los puso al tanto de cada tarea específica para entender el proceso cartográfico. Existe una instancia para manifestar preguntas y despejar inquietudes, donde funcionarios a cargo de explican con lenguaje claro y preciso las interrogantes planteadas.



Mapoteca

Actividades realizadas:

Reestructura del Catalogo de Cartografía Antigua y Actual.

Acondicionamiento de lugar físico de Biblioteca, (nueva sala de lectura, mejor acceso a la información)

Digitalización de materiales para la web de dicho servicio.

Exposición Cartografía Antigua. Evolución de la Republica Oriental del Uruguay.

Estadística:

Préstamo a domicilio 25%.

Préstamo en sala 75%, corresponde a cartografía Antigua más precisamente.

Principios del 2013, creció la atención al público (Servicio de referencia 75% en sala), preferentemente consultas sobre Historia del Servicio. (Estudio de los 100 años de dicha institución a cargo de Historiadores).

Satisfacción a usuarios, 95%.

Apoyo a Historiadores. Investigación Cartográfica Antigua. Zonas del litoral.

Cumplimiento de Resoluciones

Se atienden los requerimientos del IPGH con interés y limitaciones de orden financiero.

Pago de cuotas

Se encuentra pendiente el pago de la cuota correspondiente al año 2013 al IPGH.